### TEMPUS Revista en Historia General

Medellín, Colombia / enero-junio 2019 / Número 9

ISSN-e: 2422-2178

Dossier en Historia Naval siglos XVI - XIX

# Pérez Escutia, Ramón Alonso. Origen y desarrollo de las fuerzas armadas nacionales en Michoacán. 1820-1836. Michoacán: Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Facultad de Historia, 2016. Pp165.

Xochitl Martínez González <sup>1</sup>
Instituto de Investigaciones Históricas,
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (México)

## DOI: https://doi.org/10.17533/udea.tempus.n9a06

**Cómo citar esta reseña en Chicago Manual of Style:** Martínez González, Xochitl. Reseña de *Origen y desarrollo de las fuerzas armadas nacionales en Michoacán. 1820-1836*, por Ramón Alonso Pérez Escutia. *Tempus Revista en Historia General* no. 9 (2019): 168-171.

Reseña recibida el 28 de marzo y aprobado para su publicación el 4 de junio de 2019.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Maestra en Humanidades, línea en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana- Iztapalapa (México), actualmente cursa el doctorado en el Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (México). Correo: <a href="mailto:xomg13@hotmail.com">xomg13@hotmail.com</a>

## **Xochitl Martínez González**

La obra del doctor Ramón Alonso Pérez Escutia es un valioso aporte a la historiografía militar, es producto del Cuerpo Académico CA-233, Tecnología e Historia Militar de México, por lo que el principal problema tratado son las fuerzas armadas nacionales en el espacio geográfico de Michoacán, a partir de la integración del Ejército Trigarante hasta las primeras tres décadas del siglo XIX, no sin antes proporcionar un capítulo introductorio en el que encierra los antecedentes bélicos en la época prehispánica y colonial, con la finalidad de proveer un panorama de desarrollo de la guerra en la región. Por tanto el trabajo se inscribe en la corriente de la Nueva Historia Militar.

El objetivo del autor reside en proporcionar un primer acercamiento, entorno a lo que fue el origen y desarrollo de las fuerzas armadas en la región michoacana, por lo que realizó una reconstrucción del proceso de formación de las corporaciones militares en las respectivas circunstancias históricas acotadas en los años de 1820 a 1836, correspondientes al primer federalismo mexicano.

El doctor Pérez Escutia, ofrece en su investigación un enfoque propiamente político-militar, aunque se atreve a incursionar en la cultura de la guerra en Michoacán durante la etapa mesoamericana, con su capítulo introductorio, además de proporcionar un panorama de la importancia que ejerció la industria bélica regional durante la Independencia; desafortunadamente no brinda mayor aportación a la cultura de la guerra en los posteriores capítulos, fuera de los posicionamientos políticos de los comandantes y caudillos militares (cultura política), lo mismo acurre con el desarrollo tecnológico militar posterior al movimiento emancipador, pues el tema no se vuelve a tratar en los apartados subsiguientes.

Otro de los elementos cuestionables, presentes en el libro, es la relación determinista establecida en las filiaciones políticas a través del concepto de "coaliciones", empleada por el doctor Pérez Escutia, como forma explicativa de los vínculos formados por los centralistas y los federalistas de la primera mitad del siglo XIX; dicha explicación se queda en la visión tradicional de la historiografía mexicana y pierde de vista los matices políticos desarrollados en la región michoacana, por lo que

se genera la impresión que sólo existieron dos grupos que disputaron el poder en la década de 1820 y 1830.

Respecto al uso de fuentes, se aprecia una riqueza documental y hemerográfica, además de que el autor reconoce el valor que tienen las tesis de licenciatura y maestría en los aportes al tema militar.

El cuerpo del trabajo se integra por tres secciones o capítulos, que el investigador denominó "tramos", en donde el grueso de su contribución se centra en la etapa posterior a la independencia de la corona española, localizado en el capítulo dos y tres, pues el primero corresponde a los antecedentes militares en Michoacán, ordenados en secuencia cronológica y toma como punto de partida el periodo clásico mesoamericano. Así el autor presenta los conflictos suscitados por el dominio de los recursos, tanto naturales como humanos, previo al poderío tarasco y durante éste, así como la convivencia y los enfrentamientos, principalmente con los mexicas, de un conglomerado de culturas que convivieron en un espacio determinado, conjuntamente de la construcción de una infraestructura defensiva; posteriormente trata el proceso de conquista y el uso de los guerreros uacúsecha en la guerra chichimeca, como fuerzas auxiliares para hacer frente a los grupos indígenas del norte.

Además de abordar el problema de la formación de los cuerpos de milicia provincial y las complicadas relaciones generadas entre la autoridad civil y los oficiales comisionados por el despotismo borbónico. Por último presenta una síntesis del movimiento de Independencia sufrido en la región, como éste contribuyó en la militarización de la sociedad local y en el desgaste económico de la zona.

El segundo y tercer capítulo presentan la creación y politización de los cuerpos armados al momento posterior de la consumación la Independencia, así como los conflictos político-sociales suscitados por lograr el control del uso "legítimo" de la violencia por parte de los actores involucrados. El autor le otorga una considerable importancia a la legislación y los debates en torno a la misma, que sustenta la existencia y funciones de los cuerpos militares, de ahí que los distintos posicionamientos de los

## **Xochitl Martínez González**

actores políticos entren en conflicto por el control de las fuerzas armadas como vía para alcanzar el poder. De igual forma refiere los contextos y situaciones bajo las cuales se formaron e integraron tanto el ejército permanente como las milicias cívicas.

Concluye con la idea de que las fuerzas armadas se erigieron durante momentos coyunturales de efervescencia social y su empleo estuvo ligado al servicio de los grupos de poder locales y nacionales para imponer sus visiones y proyectos de nación.

De escritura clara, agradable lectura y acompañado con imágenes, la obra permite el acercamiento a un periodo tan complejo como los primeros años del México independiente. La investigación en sí es una invitación a continuar el estudio de las actividades bélicas y sus implicaciones en un mayor alcance.